

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

HORAS DE DESPACHO
 REDACCIÓN: Desde las cuatro de la madrugada á las nueve de la noche.
 ADMINISTRACIÓN: Desde las siete de la mañana á las siete de la noche.
 Teléfono 27
 Oficinas: Conquistador, 30

LA ACTUALIDAD

Influencia política

Cuando el Parlamento español se entozudía más en perder el tiempo, entregado furiosamente á una brega atávica, estéril y odiosa, la Cámara de Comercio de Oviedo lanzó formal protesta contra semejante aturdimiento y relajación é invitó á sus congéneres á adherirse seriamente á su actitud. Preguntábase al mismo tiempo, si creían que había llegado la ocasión de pedir la facultad de elegir por sí mismas representantes en Cortes.

Sin mostrar conformidad en el segundo extremo, todas las respuestas coinciden en el primero, ó sea en la esterilidad de los debates parlamentarios. La nuestra es una de las pocas que no se atreven á formular la protesta, parapetada en su carácter oficial, si bien asegura que le parece sobradamente oportuna desde otro terreno.

Nosotros esperábamos que en nuestras Sociedades Económicas había suficiente independencia para hacer valer su criterio sin que sus actos significaran ladearse á uno ú otro partido en desprestigio del alguno de los dos. Precisamente esa protesta sentida y demostrada por los mismos que se resisten á lanzarla, significaba imparcialidad en las contiendas partidistas, equivalía á colocarse al lado de la Ley, del orden, de la normalidad, del trabajo, de la seriedad, en una palabra.

¿Que esa protesta equivale á un acto político? Está segura nuestra Cámara de Comercio de haber permanecido siempre distanciada del campo de la política en el alto sentido de la palabra? ¿Se ha reducido siempre á procurar ventajas exclusivamente mercantiles para sus asociados? Nuestra opinión coincide con la del periódico *España*: no cabe otro remedio á los abusos de la política que lamayor intervención en ella del cuerpo social.

En su hermoso libro sobre *El ideal americano*, el presidente de los Estados Unidos, Mr. Roosevelt, fustiga crudamente á aquellas ciudades que se apartan de la vida pública y luego condenan al desgobernio nacional, cuando, á juicio del autor, ellos también son causa de los daños que lloran.

La exactitud de esta observación se pone más de realce cuando se aplica á España. Durante el último período legislativo se ha dado el caso de que los señores políticos pronunciaran en el Congreso discurso tras discurso sin que de ninguna de sus palabras pudiera traslucirse la sospecha de la existencia de un país que se llamara España. Debían sus amor propio, su vanidad y sus pequeñas ambiciones, como si el mundo terminase en los pasillos de la Cámara.

Pero, ¿sería posible tan ciego olvido de la realidad si la presión pública se hubiese dejado sentir previamente sobre ellos?

LA CUESTIÓN DE MARRUECOS

Al empezar las negociaciones
 Cuando los franceses se apoderaron de Argel, en 1830, no pensaban probablemente fundar un imperio colonial que vendría á extenderse por casi toda Berbería. Pero la unidad geográfica de ésta impuso la conquista. Dueños del Tell, tuvieron que subir á las mesetas ó parameñas, á que llaman *Hauts Plateaux*; cuando lograron dominar en éstas, vieron obligados á extender su señorío á la región del Sahara, que linda con ellas y de ellas vive; por último, apenas pudieron considerarse dueños de las tres regiones argelinas pasaron á Túnez y se lo anexionaron, á pesar de la protesta de Italia. Del lado de Marruecos tropezaron con el veto de Inglaterra, obstáculo hartos serio. Para que los soldados

de la república llegasen al Tuat, fué preciso aprovechar la oportunidad de la guerra del Transvaal. El prestigio del Sultán sufrió rudo golpe. Pidiéronle los fieles musulmanes que declarase la guerra santa y, como no lo hizo, acusáronle de tibieza; en la fe, la peor de las acusaciones en que puede incurrir un Soberano, cuya única fuerza positiva es la autoridad religiosa.

En otras cosas se apartó aún más de su pueblo. Daba entrada franca en su palacio de Marruecos—donde vivió los primeros siete años de su reinado—á aventureros europeos, en parte políticos y en parte comisionistas, quienes no contentos con aconsejarle en los negocios de Estado, hacían con él otros más lucrativos, vendiéndole á precios fabulosos juguetes de todas clases: máquinas fotográficas, bicicletas, automóviles, teléfonos, cinematógrafos, un globo cautivo, trajes de fantasía, etc., etc. Hasta le llevaron bailarinas flamencas procedentes del riñón de la tierra andaluz. Los creyentes vieron con horror al descendiente directo de Játima, la hija del Profeta, jugar al *lawn tennis* con ingleses é inglesas, y presentarse ante las tropas vestido de oficial británico; vieron también la abominación de las abominaciones: su imagen reproducida fotográficamente en tarjetas postales, que se venden en Tánger. Y no quedó en eso el progresismo de Muley Abd el Aziz. Quiso reemplazar los impuestos coránicos por otros más razonables, y abolir la exención de que disfrutaban los bienes de las corporaciones religiosas con lo que disgustó al pueblo, á los cadis y á los santones. Llegó la indignación de todos á su colmo en octubre de 1902, porque habiendo asesinado un moro de la tribu de Udaya al misionero inglés Cooper, y acogidos luego al sagrado de la mezquita de Muley Idris, el Sultán le hizo sacar de allí y le mandó fusilar en presencia de los ingleses Hastings y Harris. Violación semejante del derecho de asilo no se había visto nunca en el Islam. Un grito de horror y de rabia recorrió el Moghreb. Todos los *cheurfas*, *ulemas* y *tolbas*, es decir, los santos, los sacerdotes y los maestros del Corán, empezaron á predicar contra el incesante que pretendía entregar la tierra musulmana á los perros cristianos. Este sentimiento popular encarnó en un hombre: el Rogui, llamado también bu-Hamara (el tío de la burra), pero cuyo nombre verdadero es Yilali ben Dris ez Zeruni (esto es, oriundo del Yebel Zerun, montaña sagrada que se levanta entre Fez y Mequinez). La revuelta, con el Rogui por jefe, la tribu de Riata por instrumento principal, y el estado de los espíritus por base, extendióse á casi todo el Norte de Marruecos y llegó hasta las murallas de la capital. Las cancellerías europeas más interesadas en la suerte del caduco imperio, viéndole venir al suelo sin remedio posible, pensaron en preparar la liquidación definitiva de las ruinas.

Entonces por iniciativa de Francia, hizo el acuerdo franco-anglo-español, del que un año ha di noticia á los lectores del *Diario de Barcelona*. La prensa de Madrid que lo ignoraba, le concedió poca ó ninguna importancia, por la sencilla razón de que nada tenía que ver con lo que en la corte entienden por política los partidos, los periódicos y el público. Detrás de aquel acuerdo dibujábase la posibilidad, mejor dicho, la probabilidad de un convenio especial entre Francia y España para resolver en provecho propio el problema de Marruecos, excluyendo de toda intervención en él á las demás potencias. También lo dije, y no solo en el *Diario de Barcelona*, sino además en un diario madrileño, y á los pocos días confirmaba mi información el propio señor don Francisco Silvela en su discurso-resumen del debate ocurrido en el Congreso con motivo del proyecto de contestación al Mensaje. Pero el asunto aquel no despertó ni podía despertar interés. ¿Cómo pensar en Marruecos estando la atención de la gente periodística y política acupada en discutir y comentar la inesperada crisis de julio? En España, habiendo crisis, disidencia, ó cogida de torero famoso, no hay ni puede haber nada más. El universo queda circunscrito al espacio que va del arroyo de Abroñigal á la puerta de Hierro, y cuanto suceda fuera de estos extremos límites ó columnas de Hércules del mundo conocido, queda completamente ignorado. Discutióse y examinóse la crisis con toda minuciosidad; computáronse escrupulosamente las probabilidades de existencia del nuevo ministerio; examináronse al microscopio los elementos favorables ó adversos que la situación Villaverde tenía en el partido conservador, y hecho esto, los intelectuales, los políticos, los periodistas, los banqueros, los funcionarios públicos, en suma, las

clases cultas y directoras, se fueron á veránear y á comentar, entre bostezo, la nueva crisis que se esperaba para octubre.

Entre tanto España había perdido allende el Estrecho un nuevo imperio infinitamente más rico é incomparablemente más suyo que el que poco antes perdiera por el tratado de París. Mas suyo, digo, porque no era una colonia lejana, sino la prolongación del territorio patrio lejos hacia el Sur, hasta las cumbres altísimas del Atlas.

Cuando se hizo público el convenio anglo-francés, los periódicos de Madrid se echaron á buscar responsabilidades, olvidando las propias, y halláronlas en las embajadas de París y Londres, sobre todo en la de París. Después, acogiendo como expresión de la verdad cierto artículo de *Le Correspondant*, que distaba mucho de ello, y rumores que comenzaron á correr en la corte, empezaron á hablar de un convenio entre España y Francia, concertado por los señores León y Castillo y Delcasse, añadiendo que este pacto, muy ventajoso para nosotros, no fué ratificado por el gobierno de Madrid, ignórase el porqué.

La especie fué desmentida por el señor Abarzuza y otras personas. No iré yo tan lejos. Me hubiera guardado muy bien de cometer la menor indiscreción en materia tan delicada, pero ¿cómo negar que en lo que se dice hay algo cierto? No me detendré á puntualizar lo sucedido; es pronto aun. Bastará que conste que, de 1893 á hoy, el gobierno francés venía acentuando las muestras de simpatía á España y las indicaciones favorables á una acción común hispano-francesa en el Norte de Africa. Un telegrama conminatorio del gobierno de París impuso al Sultán el tratado de Marruecos, cuando ya Martínez de Campos se disponía á regresar á la Península sin haber recibido satisfacción. Fué aquel el primer paso de una política que se significó todavía más en el tratado de junio de 1900, por virtud del cual adquirimos los territorios del Muni y del Sahara, á los que solo podíamos alegar derechos, sobre dudosos, caducados; tratado en el que ya se vislumbra la probabilidad de nuevos y más trascendentales acuerdos entre ambas potencias, pues se tuvo en él el cuidado de no fijar límite á nuestras posesiones saharinas por el Norte, dejándonos de esta suerte abierto el camino de Marruecos. El acuerdo amistoso entre Francia y España sobre determinación de las respectivas zonas de influencia en el Moghreb, habría venido á ser la consagración definitiva de esa política. Quiso nuestra mala suerte que la opinión no llegara á enterarse. En cerca de dos años que duraron las negociaciones, la prensa ni siquiera las sospechó. Cayeron, pues, en el vacío y murieron de la muerte inevitable y triste de lo que no encuentra calor ni ambiente propicio. Muertas las halló el señor Maura cuando pasó á ocupar la presidencia del Consejo.

Inténtase ahora un supremo esfuerzo para ganar algo de lo que se dejó perder. Las conferencias entre los señores León y Castillo y Delcasse han empezado ya. Ni uno ni otro han dicho palabra de lo tratado y por tanto nada sé de ello. Pero sospecho que la negociación será larga y difícil. Nuestra posición actual es tan mala como buena la de Francia. Además el negociador francés tiene á sus espaldas, sosteniéndole y animándole, una opinión pública entusiasta por la expansión africana y una prensa benévola. El español no puede contar con la opinión nacional, ni acaso se atreva á invocarla, porque no existe; y de la prensa de su país sabe que unos días le censura y otros anuncia su inmediata dimisión, siendo este el único apoyo y consejo que de ella recibe en tan difíciles circunstancias. Si después de esto ganamos el pleito, siquiera en parte, será más por la misericordia divina que por nuestros méritos y esfuerzos.

G. REPARAZ
 París mayo 1904.

Rusia y Japón

Trenes á Puerto Arturo
 París 12.—San Petersburgo 10.—En el parte dirigido por el general Kuropatkin al emperador con fecha 10, se anuncia que la estación de Fulandias en la península de Liao-Tung está ocupada por guardias de frontera.

Se han reparado los desperfectos causados por los japoneses en la vía hasta la estación de Sanchiliff. Todos los trabajos han sido dirigidos por el coronel del cuarto batallón del ferrocarril Spiridonoff. Este se encargó de hacer llegar á Puerto Arturo un tren lleno de municiones de guerra, que llegó á Lao-Yang después de desembarcar los japoneses en Pitsewo.

Para que el tren no cayese en manos del enemigo se habían adoptado preparativos con objeto de volarle en caso de necesidad.

La conducción del convoy, llevada á cabo con verdadera abnegación por soldados del 4.º batallón de ferrocarriles, ha sido coronada por el éxito.

Hacia las cuatro de la tarde llegó el tren á Zintjow.

Ese tren fué entregado al general Fock y expedido inmediatamente con buena escolta á Puerto Arturo.

El coronel Spiridonoff regresó con la locomotora á Varandian.

Después de su desembarco en Pitsewo los japoneses han avanzado en línea recta á Tintsjow durante la noche del 9 al 10.

Dos regimientos de infantería próximamente formaban la cabeza de su línea y pasaron la noche en las alturas inmediatas á la estación de Sanchiliff.

Unos 30 barcos de guerra japoneses se hallaban al Norte del Cabo Terminal.

A retaguardia de los japoneses
 San Petersburgo 11.—El Estado Mayor general ha recibido el siguiente telegrama del general Karkeritchs, fechado el 8.

«La guarnición coreana de Pekton (Piektong), á orillas del Yalú, compuesta de 75 hombres, rindió las armas á nuestros exploradores, que encontraron en el valle 700 puds (el pud tiene algo más de 16 kilogramos) de víveres y forrajes preparados para los japoneses.

El 23 de Abril otro destacamento de exploradores sostuvo sin pérdidas una escaramuza con algunos jinetes japoneses, en el desfiladero de Medialien, á 10 kilómetros al Sur de Pekton. El mismo día ocupó Pektonline localidad situada á 20 kilómetros al Sur de Pekton, en el Yalú, donde destruyó muchas provisiones.

También el mismo día, y á 35 kilómetros al Sudeste de Pekton, otro destacamento de exploradores tuvo, sin bajas, una escaramuza con un destacamento japonés poco numeroso.»

Londres 11.—Está confirmado que algunos destacamentos de cosacos han aparecido á retaguardia de las tropas que manda el general Kuroki.

Uno de estos destacamentos ha atacado Anjú, cogiendo desprevenida á la guarnición.

Según los informes japoneses, fué rechazado el ataque. Se ha señalado también la aparición de otro destacamento ruso en Yong-Piong, entre Anjú y U-san. Probablemente es una pequeña fuerza de caballería enviada con objeto de molestar á los japoneses por los flancos y entorpecer las comunicaciones.

La entrada de Port-Arthur
 París 11.—En despacho particular expedido desde San Petersburgo, dicen á *Le Matin* que continúa libre la entrada de Port-Arthur por mar, y que la escuadra rusa salió ayer otra vez del puerto y avanzó hasta colocarse delante de Pi-tse-ou, donde los japoneses efectuaron el desembarco.

La costa forma en aquel sitio una bahía sin protección y poco profunda.

Los torpederos rusos entraron en ella y cebaron á pique á los transportes japoneses que allí se hallaban.

Torpedero japonés á pique
 Londres 13.—Un despacho de Tokio participa que el torpedero japonés *Número 48* se fué ayer á pique en la bahía de Yalico-Van, cerca de Dalny.

Mientras la escuadra japonesa bombardeaba las costas, dos flotillas de torpederos dedicáronse á la tarea de sondear y desembarazar la bahía de minas flotantes.

Una de estas minas estalló de improviso y el torpedero japonés *Número 48* se fué á pique en cinco minutos.

Terminada la labor de desembarazar las costas de minas, la escuadra penetró en la bahía.

Siete marineros resultaron muertos y heridos otros siete.

En Port-Arthur
 París 13.—Aseguran algunos telegramas que ayer salió fuera del puerto el crucero ruso *Askole*, lo cual de confirmarse, probaría que la entrada de Port Arthur no se halla cerrada, como dicen los despachos japoneses.

Barcos rusos en construcción
 Los buques rusos actualmente en preparación para salir á la mar, construcción ó reparación, en los astilleros del Estado, son los siguientes:

En el astillero del Báltico: acorazados *Emperador Pablo I* y *Kniaz Souwaroff*.

En el de las islas Galerny (San Petersburgo): acorazados *Andrej Pevot swanji*, *Orel* y *Korráino*.

En el del Nuevo Almirantazgo (San Petersburgo): cañonero *Kivines* y transportes *Volga* y *Kanchatka*.

En el de Nevsky; los torpederos de alta mar *Grimki*, *Gromiasci* y *Grosmi*.

En Sebastopol: el acorazado *Ivan Slatons*.

En Nikolaieff: el acorazado *Eustaf* y los torpederos *Zadpri*, *Zornii* *Zoonki*.

Mostacilla
 En una portería:
 —¿Es decir que el casero de usted se ha vuelto loco, señora?
 —Sí, ayer se lo llevaron.
 —Y diga Vd. cómo se le empezó á conocer la locura?
 —¡Ah! Pues de un modo indudable. ¡Figúrese usted que había rebajado todos los alquileres de la casa.

En la estación del ferrocarril:
 —¿Saben ustedes si ha venido mi mujer?
 Un viajero:
 —Sí, ándese usted con mujeres; ha descarrilado el tren y ha habido infinidad de víctimas.
 —Eso no reza con mi mujer.
 —¿Por qué?
 —Porque llevaba billete de ida y vuelta?

Urrabieta Vierge
 De París nos llega la mala nueva de la muerte del gran dibujante español. Vicuña de una congestión, el ilustre Urrabieta falleció en su preciosa villa de Boulogne sur-Seine, confortado en los últimos momentos por el amor de su esposa y de sus hijos, que cerraron piadosamente sus ojos.

Ha muerto Urrabieta á los cincuenta y tres años de edad, la mayor parte de los cuales estuvo cosagrado al arte. Comenzó joven su carrera, y casi desde el principio Urrabieta Vierge tuvo una reputación justa y un nombre lleno de autoridad. Temperamento artístico de primer orden, había nacido para la vida de la fama, y desde los primeros trabajos su mérito se impuso y su lápiz conquistó la celebridad.

Toda la fecunda vida artística de Urrabieta se ha deslizado en París. El notable artista, que había nacido en Madrid en Marzo de 1851, apenas terminados sus estudios en la Academia de San Fernando, en 1869, marchó á la capital de Francia, donde á poco de llegar se daba á conocer ventajosamente con sus originales dibujos. Logró ver admitidos sus trabajos en las grandes ilustraciones francesas, *L'Univers Illustré*, *Le Monde Illustré* y otras, y Urrabieta alternó con los primeros dibujantes de Francia y rivalizó después con ellos, consiguiendo indiscutible reputación en todos los círculos artísticos de París.

Ha sido Urrabieta Vierge uno de los más notables dibujantes contemporáneos, no de España, sino de toda Europa. Originalísimo en la concepción, valiente al ejecutar, brillantísimo en la mancha, el más sencillo de sus trabajos llamaba la atención. Era un artista de corazón y de genio, que en todas sus obras dejaba un sello de originalidad exquisita y de suprema delicadeza. Así conquistó la fama, en la más fecunda lucha.

La obra de Urrabieta es tan extensa como brillante. De continuo ha trabajado en París, ilustrando obras importantes, como *El 93*, de Victor Hugo; *Don Quijote*, *La taberna de Las Tres Virtudes*, *Gil Blas* y otras más. En España, cuando el nombre de Urrabieta era ya famoso en toda Europa, ilustró también algunas obras. Últimamente dibujó las láminas de una de las leyendas de Zorrilla incluidas en la magnífica obra editada por don Manuel P. Delgado. Y en esta obra, donde Sorolla, Jiménez Aranda, Emilio Sala, Ferrant y otros artistas ilustres dejaron primores de inspiración y de talento, las láminas de Urrabieta eran de las que más se distinguan por su valentía y originalidad.

Hombre de poderosa voluntad, realizó Urrabieta un *tour de force* casi inconcebible. En 1881 un ataque de hemiplejía dejóle inútil el brazo derecho; Urrabieta quedó imposibilitado de continuar su obra artística, y faltar, naturalmente, de medios de vida; pero su voluntad se impuso: comenzó á educar la mano izquierda, y en menos de tres años dibujó con ella el ilustre artista tan magistralmente como con la derecha.

En muchas Exposiciones españolas y extranjeras los dibujos de Urrabieta han merecido la admiración del público inteligente y altas recompensas de los Jurados.

Descanse en paz el gran artista, cuya desaparición representa una verdadera y dolorosa pérdida para nuestro arte.

De Política
Manifestaciones del señor Dato.
 El *Diario Universal* publicó anoche interesantes manifestaciones que el señor Dato ha hecho á uno de sus redactores.

Respecto á los supuestos trabajos para coaliciones, ha dicho el señor Dato lo colega:

«—Creo que no hay nada de lo que se supone, y por lo que á mí se refiere, puede usted asegurar que no lo hay en absoluto. Sé que se han comentado diversas entrevistas que yo he celebrado con los señores Maura, Sánchez Guerra y algún otro, pero en ello no hay nada de extraño; todos son amigos míos y no creo que sea una particularidad, el que los visite y hable con ellos. ¡Han de versar, necesariamente, estas conferencias sobre trascendentales cuestiones políticas?

«Crea usted que nada ocurre, y que se llevarán chasco los que esperan sucesos y sorpresas.»

En lo que refiere á la jefatura del partido conservador, el *Diario Universal* pone en boca del señor Dato las siguientes palabras:

«Yo creo que no ha llegado aún la hora de resolver quién ha de ser el jefe del partido conservador.

«Los partidos políticos, sólo en la oposición es cuando tiene verdadera necesidad de una jefatura. Estando en el Poder, es claro que el jefe del partido ha de serlo el del Gobierno. Si el señor Silvela se hubiera retirado en la oposición entonces sí se hubiera planteado el conflicto; pero en las condiciones en que el señor Silvela abandonó la vida pública, no ha habido dificultad de ninguna clase. Antes Villaverde y ahora Maura, dirigen el partido desde la presidencia del Gobierno, y disponen de su apoyo y de su confianza incondicionales.

«El señor Maura, en efecto, durante el tiempo que lleva al frente del Gobierno, ha logrado triunfos y desarrollado una gestión tan acertada, que le hacen acreedor á la gratitud del partido. No es posible negar que hay una corriente de opinión muy favorable á él, y que esta corriente, como es natural, está más acentuada que en ninguna otra parte entre los conservadores.»

Sobre la actitud del señor Villaverde ha dicho el distinguido político:

«—Mi opinión en este punto es bien clara; creo que el señor Villaverde siempre ha estado dispuesto á apoyar al Gobierno actual, y se ha limitado únicamente á salvar su opinión en algunas cuestiones; no ha habido disonancia, y por lo tanto, mal puede haber reconciliación.»

Sé que se habla de que pronto surgirá una crisis para que entren en el Gobierno algunos villaverdistas; pero eso tampoco creo tenga fundamento. Sobre tal base, la puesta inteligencia de Maura y Villaverde sería una *coalición de destinos*, y todos creemos que el Gobierno debe ofrecerse de una manera leal y desinteresada.

No habrá tal crisis; Maura irá á las Cortes con este Gobierno; allí tendrá seguramente el apoyo íntegro de la mayoría, y si en el anterior período parlamentario salió airoso y triunfante, ahora que su prestigio ha aumentado y su figura ha crecido, no hay que dudar que saldrá con mayor gloria de las lides del Parlamento.»

Respecto á su actitud, el señor Dato la consignó en las siguientes palabras:

«—Estoy á su lado (del Gobierno y del señor Maura) en absoluto. La gente no quiere creerlo, y hace mal. Pasa con esto como con la retirada del señor Silvela, de la cual también se duda; pero ambos son hechos ciertos y reales, y es necesario que de lo uno y de lo otro se vayan todos convenciendo.»

OBRA NUEVA
Mes de Maig
 Imitación del que compuso en castellano don José M. Quadrado, escrito en mallorquín por don M. Costa, Pbro.
 Precio: 2'50 pesetas
 De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

CEREVISINA FITA

Lavadura de cerveza empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas en los hospitales de Barcelona para curar la VIRUELA, FORUNCULOSIS, SARAMPION, ERIRIPELA, ESCARLATINA, ETC. Depósito: Centro Farmacéutico y J. Valzuela.

Importantisimo para el público

Siendo tantos los herniados (trencants) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la onración de tan grave dolencia dicho especialista a fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el día 17 de Mayo en la Fonda del Vapor, Verí 19, donde podrán consultarle todas cuantas personas quieran curarse de sus hernias como así mismo los que sufran des-censos abdominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando.

No deja de visitarle, folletos, pruebas y consultas gratis para todo el mundo. Tángase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el Martes día 17 de Mayo.

PALMA

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita llamo y emplaza al soldado Bernardo García Grimalt, para que dentro el plazo de 30 días se presente en dicho Juzgado á responder á los cargos que le resultan en la sumaria que se le sigue por falta de incorporación á filas.

En la villa de Santa María se registraron durante el mes de Abril último siete nacimientos y dos defunciones.

Don Francisco Sans ha presentado este Gobierno de provincia varias solicitudes de registro de 30, 32 y 67 pertenencias de mineral de Plomo con los títulos de «Pepita», «Coloma» y «Constanera» situas en el término municipal de Santa Eulalia.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de esta ciudad, de haber detenido á un individuo, que resulta ser el autor de la sustracción de varias aves de corral de una casa de las afueras de la puerta de San Antonio.

Dicho sujeto con sus aves de referencia ha sido puesto á disposición del señor Juez competente.

La Junta Provincial de instrucción pública en su última sesión acordó dirigir una circular á las Juntas locales participando que pueden suspender las clases en las escuelas de niños, niñas y de párvulos su jurisdicción, por efectos del sarampión aun que la enfermedad se haya desarrollado en el pueblo á que correspondan y prevenir á los maestros y maestras que cuando un niño haya estado enfermo no se le admita nuevamente en la escuela hasta que presente documento expedido por el Médico en que conste que el alumno se halla restablecido y que ha pasado cumplidamente el periodo de posible contagio.

Ayer por la mañana contrajeron matrimonio la distinguida y bella señorita doña Bienvenida Fortuny y el teniente de Artillería don Diego Pascual.

La ceremonia se celebró en el domicilio de la desposada.

Los contrayentes salieron despues para la Granja (Esporlas.)

Deseamos toda suerte de prosperidades en su nuevo estado.

Por Real órden de 23 de Abril último ha sido nombrado para la plaza de Teniente fiscal de la Audiencia de Bilbao, don Pedro Armenteros y Ovando, Juez de primera instancia del Distrito de la Catedral de esta ciudad en la vacante producida por defunción don Miguel Castellote que la desempeñaba.

Los Alcaldes de Soller y Manacor han remitido á este Gobierno de provincia, el extracto de los acuerdos tomados por los Ayuntamientos respectivos, durante el mes de Abril último.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, ha publicado un edicto anunciando que desde el día 15 del mes actual hasta el 1.º de Octubre próximo, queda prohibido la extracción de mariscos en las costas de aquella isla.

Todos los que infringieren dicha disposición serán nuevamente multados á mas de la pérdida de la mercancía.

En un edicto publicado por el Tesorero de Hacienda de esta provincia se advierte á los deudores al Tesoro en concepto de multas impuestas por defraudación, que no hayan satisfecho las mismas dentro el plazo legal, quedan incursos en el recargo del tres por ciento, pudiendo satisfacer dichas multas y recargos dentro el plazo del tercer día.

Las limosnas depositadas en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre que se venera en la Iglesia del Hospital, du-

rante el pasado mes de Abril, ascendieron á 729'22 pesetas.

El señor Juez de instrucción del partido de Mahón, cita á Antonio Noguera Pastor, para que el día 23 del corriente se presente en aquel Juzgado para asistir al juicio oral de la causa que se instruye contra Bartolomé Noguera Tulip, sobre lesiones.

Con motivo de ser hoy el aniversario del natalicio de S. M. don Alfonso XIII, las tropas vestirán de gala, el pabellón nacional, ondeará en los edificios públicos y la batería de San Pedro hará las salvas de ordenanza.

A las once y media de la mañana habrá recepción en el Palacio de la Almudaina, en cuyo acto hará los honores de ordenanza una compañía del Regimiento de Baleares número I con bandera y música.

Por la guardia municipal fué ayer detenido un individuo que resulta ser el autor de la sustracción de cuatro gallinas del predio denominado *Can Dimoni* de las inmediaciones del Coll d'en Rebas.

Dicho sujeto fué puesto á disposición del señor Juez competente.

Anteayer fué sustraído un reloj de plata de una casa del Arrabal de Santa Catalina.

La policía está practicando las oportunas averiguaciones para descubrir á los autores.

Por real orden del ministerio de Hacienda se ha dispuesto, con carácter general, que los comerciantes y banqueros del epígrafe 37 de la tarifa 2.ª, unida al reglamento de la Contribución industrial, están facultados por dicho epígrafe para realizar operaciones de préstamo con garantía de valores del Estado y mercantiles, entendiéndose por tales los títulos de la Deuda y las acciones y obligaciones de Sociedades mercantiles que se coticen en la Bolsa de Comercio.

Mucha es la gente que cree, y dice, que la feria de Manacor correspondiente al mes de Mayo es el 22 de dicho mes por aquello de que *vé darrera se de Sancelles*; nada de esto.

Por la alcaldía de Manacor hemos sabido que la tal feria es el 29 de Mayo; siempre el último domingo del citado mes.

Segun telegrama recibido por los consignatarios en esta plaza del vapor *Bastais*, participando haber terminado la huelga de capitanes y pilotos de la matrícula de Marsella, dicho vapor reanudará sus viajes semanales al referido puerto, saliendo mañana á la hora de costumbre.

La Copa de regatas de la Liga Marítima Española

Deseosa esta Asociación de fomentar en España la afición al Reporte Náutico y estimular la construcción nacional de yates, crea una *Copa* como premio para las regatas á la vela que se verifiquen entre yates de construcción española, denominada *clase especial*, y cuyas características se sujetarán á las condiciones del Reglamento siguiente:

Reglamento de la «Clase especial» para yates de construcción nacional.

- I.—Generales
 - 1.º Esta clase especial se establezca para todos los yates que se sujeten á las condiciones impuestas por este Reglamento.
 - 2.º Los cascos y su aparejo estarán construídos en España, y el plano ha de ser precisamente de un español aficionado ó profesional.
 - 3.º Las lonas y maniobra empleadas en el aparejo serán de fabricación española.
 - 4.º La forma del casco y aparejo es completamente libre.
 - 5.º Quedan prohibidas las orzas.
 - 6.º Queda prohibido el uso de perchas huecas para el aparejo.
- II.—Medidas
 - 7.º E + M + C.—No deberán exceder de 9'50 metros.
 - E.—Esiora en la flotación.
 - M.—Manga máxima.
 - C.—Calado máximo.
 - 8.º Las medidas se tomarán estando

el yate completamente armado y listo para regatear sin la tripulación.

9.º El velamen medido según disponen los Reglamentos del Yacht Racing Association and Union Club Francés, no excederá de 55 metros cuadrados.

10 No se conceden compensaciones de ningún género.

III.—Certificados
11 Todo yate deberá tener un certificado del arqueador oficial, visado por la Autoridad de Marina y por el Presidente del Club á que pertenece, que demostrará que aquel está construído conforme á las condiciones arriba establecidas.

Reglamento para las regatas de la Copa de la Liga.

1.º Podrán tomar parte en estas regatas todos los yates que reúnan las condiciones exigidas en el Reglamento de la *Clase especial* y se hallen inscriptos en alguno de los Clubs nacionales.

2.º Se correrán anualmente dos pruebas y si en cada una ganase diferente embarcación, se correrá una tercera entre los dos vencedores. El triunfante será declarado Campeón, ganará una medalla conmemorativa y el premio en metálico de *Mil pesetas*.

3.º El yate que gane dos años, quedará en posesión definitiva de la Copa de la Liga Marítima Española, cuya Asociación la reemplazará por otra para los años sucesivos.

4.º La tripulación de los yates inscriptos para esta regata ha de ser española, y no podrá exceder de cuatro personas, de las que sólo una podrá ser profesional, debiendo ser los demás socios de algun Club náutico nacional y una de ellas la que gobierne el yate durante la regata.

5.º El Club á que pertenece el yate vencedor tendrá derecho á que el siguiente año se corra la Copa en el puerto de su matrícula.

6.º Las primeras pruebas de la Copa de la Liga Marítima se correrán en San Sebastián, y tendrán lugar durante la estancia en aquel puerto de S. M. el Rey.

7.º El Club náutico de San Sebastián quedará encargado de organizar estas regatas y acordar los detalles de las mismas. El recorrido en triángulo no excederá de diez millas. En los años sucesivos el Club vencedor será el encargado de organizar la que corresponda.

8.º Debiendo correr estas regatas entre yates pertenecientes á la *Clase especial*, no se conceden compensaciones de ninguna clase entre ellos.

9.º Para todo lo concerniente á organización y reglas de esta regata regirá el Reglamento de la Federación del Cantábrico en cuanto no se oponga al presente.

Madrid 24 de Marzo de 1904.—Por acuerdo de la Junta Central.—El Secretario general, Adolfo Navarrete.—El Secretario de la Junta Provincial de Palma.—Ricardo Roca.

CUESTIONES MUNICIPALES

El día 25 del actual á las doce de su mañana, tendrá efecto en la casa Consistorial, la subasta por medio de pliegos cerrados, para contratar las obras de reforma de la fuente pública de la Navegación en el Arrabal de Santa Catalina.

Se ha señalado como tipo para la subasta la cantidad de 3731 pesetas; advirtiéndose que no serán admitidas las proposiciones que excedan de dicha suma.

El señor Alcalde ha señalado el día 19 del actual á la una de la tarde para adjudicar al autor de la oferta más beneficiosa para el Ayuntamiento, el estajo para las obras de alineación y rasante de la acera de la Iglesia del Caserío de la Vileta, bajo el tipo en baja de 125 pesetas, coste calculado para dichas obras.

Con motivo de proceder á la limpieza general de las dependencias de la Casa Consistorial, durante el día de ayer y hoy estarán cerradas las oficinas instaladas en la misma.

Audiencia

En la causa vista ayer é incoada por el Juzgado de Inca contra Ana Villalonga por el delito de hurto, la procesada se conformó con la pena de dos meses y un día de arresto mayor pedida por el Fiscal.

Causa por hurto

Hecho de autos
En el mes de Julio de 1903, Miguel Gordiola Sureda estuvo en la finca *Son Mosa* con intención de comprar leña. No encontrando al dueño de la misma, Antonio Salas, se llevó un haz, sin dar cuenta á nadie. Este hecho se repitió siete ó ocho veces. Al poco tiempo de ocurrido el hecho, la guardia civil le ocupó al Gordiola en la casa que habita

en Puerto-Cristo (Colonia del Carmen) ocho haces de leña.

Procesados
Miguel Gordiola.—Confiesa el hecho; pero niega que lo hiciera con intención de hurtarlo, pues al ir su padre desde Manacor, donde trabajaba, al Puerto, le dió cuenta del hecho para que abonara al dueño el valor de la leña.

Manuel Gordiola.—Padre del anterior de 55 años de edad. Al decirle el hijo que había traído un poco de leña de *Son Mosa* para el consumo de la casa, y que no habiendo visto al amo debía ir á buscarle para pagárselo, estuvo en Manacor, donde vió á Guillermo Fullana y á Bartolomé Pastor á quienes preguntó por el Salas, con objeto de pagarle la leña y á quien no encontró.

Pocos días después vió al Antonio, y al objetarle que venía á pagarle la leña le respondió que ya no había caso, pues lo había puesto en conocimiento de la guardia civil.

Prueba testifical

Del Fiscal
Antonio Salas (a) *Filó*.—Es el dueño de los haces robados. Recuerda el número de los que tenía hechos y encontró á faltar ocho. Supo que el Gordiola los tenía en su casa y dió parte á la guardia civil.

Niega el segundo párrafo de la declaración del padre.

El Ministerio público renuncia los testigos Ramón Febrer y Miguel Oliver.

De la defensa

Guillermo Fullana y Bartolomé Pastor.—Sus declaraciones coinciden con las del primer párrafo de Gordiola (padre). Recuerdan que el día que les encontró en la plaza de *sa Basa* fué el domingo anterior al día de San Jaime (18 de Julio).

Terminada la prueba testifical ambas partes elevaron sus conclusiones provisionales a definitivas.

Informes

El Fiscal (don Antonio Astray) en el suyo alega que el hecho constituye un delito de hurto por valor que no excede de 20 pesetas castigado en el número cinco del artículo 531 del Código Penal; y pide para el hijo, autor del hecho que se le imponga la multa de 150 pesetas y al padre, por encubridor, la de 125.

El letrado defensor, señor Bosch, pidió para ambos procesados la libre absolución, pues los testigos han afirmado que la intención del Manuel era la de pagar la leña, y en cuanto al hijo, confesó al padre el hecho y le dijo que pagara la leña.

Ambos juicios quedaron conclusos para sentencia.

Esta mañana han tenido lugar en la Audiencia Territorial de esta provincia los exámenes de aspirantes á procuradores.

De las islas

Sóller

Procedente de Cette y Barcelona fondó en nuestro puerto el miércoles por la mañana el vapor *Villa de Sóller* siendo portador de regular número de pasajeros y carga general. Al anochecer del jueves salió de nuevo para los puntos de procedencia, llevándose pasaje y efectos varios.

Tanto los colonos como los propietarios de olivares se muestran bastante satisfechos por creer que la futura cosecha de aceite será abundante, si el tiempo, la niebla ó otras causas no la malogran en todo ó en parte. Fundan su autorizada opinión en que la *pareya* es considerable, lo mismo en el llano que en la parte alta de la montaña.

Procedentes de la ciudad de Inca, el miércoles á poco más de las diez de la mañana llegaron á esta población dos compañías del Batallón de Cazadores de Alba de Tormes, número 8, al mando del teniente coronel D. Vicente Sarthou de Lera. Por orden del señor Alcalde, dicha tropa fué alojada en casas particulares.

En la madrugada de ayer, salieron por el Barranch hacia el Santuario de Lluç.

Aunque con carácter benigno, hace días se ha presentado en esta localidad la enfermedad denominada sarampión, teniendo postrados en cama á un crecido número de tiernas criaturas.

Según nos han informado, los obremos albaniles han formado una asociación que lleva por título «Sociedad de Albaniles» y tiene su domicilio en la calle de la Victoria en el establecimiento de *Can Codony*.

El domingo último se reunieron en Palma los Farmacéuticos titulares de los distritos de la Catedral y Lonja al objeto de dar cumplimiento á la circular de la Junta de Gobierno y Patronato.

La reunión fué presidida por el Subdelegado de Farmacia del distrito de la Lonja don Jaime Torrens, quien una vez hubo enterado á los asistentes del motivo que los tenía allí reunidos, se pasó al nombramiento de la Junta de partido que recayó en los titulares de Santa María; don Miguel Ribot y Llobera, en

el de Andraig, don Rafael Colomar Roselló y en la persona del Subdelegado que presidia la sesión.

Los asistentes esperan que la Junta del Patronato hará algo en favor de la clase, algo que suene y destruya en todo ó en parte el poderío del bajo caciquismo municipal.—A 15 Mayo de 1904.

Llubi

En este momento, que son cerca de las seis de la tarde acaba de marchar de esta villa el lmo. señor Obispo después de haber administrado el santo sacramento de la Confirmación á 155 niños y á 147 niños (en total 302) y practicado la visita Pastoral.

El recibimiento hecho á nuestra primera autoridad eclesiástica ha sido grandioso. Quince carruajes fueron á esperarle en la divisoria del término, y á la entrada de la población diéronle la bienvenida todas las autoridades. Después los niños de la escuela pública, precedidos de su Maestro, desfilaron por ante su ilustrísima besándole el anillo. A los acordes de la banda de música del pueblo se dirigió luego la comitiva á la iglesia parroquial por la calle de la Cruz, que estaba adornada con arroyán, pinos y dos hermosos arcos con inscripciones alusivas á la visita del Prelado.

Numeroso gentío se asoció á la manifestación, quedando el señor Obispo muy satisfecho de las muestras de afecto que este vecindario le ha dispensado.

Apadrinará á las criaturas confirmadas los distinguidos señores don Miguel Mulet, don Celestino Alomar, doña Ana Mulet y doña Magdalena Sbert.

Han sido muy leídos y comentados favorablemente los artículos sobre la enfermedad de los almendros que ha publicado en este periódico el docto catedrático de Agricultura del Instituto Balear don Pedro Estelrich, y á propósito de esto, se ha recordado con agrado el momento que este ilustrado señor fué el que más se distinguió en estudiar la filoxera y evitar su propagación cuando la invasión de tan perjudicial plaga en Mallorca.—C. 15 Mayo 1904.

La escuadra inglesa en Palma

Visita

Ayer por la mañana á las once pasó á bordo del acorazado *Bulwark* con el objeto de visitar al almirante Sio Compton Dauville, el Excelentísimo Gobernador de la Provincia señor Cedrón de la Pedraja, acompañado del vicesul señor Bosch.

Escuadrilla de destroyers

Dicha escuadrilla la componen los siguientes buques: «Arid», «Bautrec», «Ihraster», «Cipimia», «Crannette», «Huguets», «Dronzer», «Traac», «Chanais», «Jeal», «Mallard», «Slag», «Bruvells», «Grifou», «Kaugarvo», «Jawer», «Jisit», «Desperate», «Bamber», «Bat» y «Bawer», todos con un desplazamiento de 2000 á 4000 toneladas, de 4 á 8 cañones y sus tripulaciones la componen unos 50 hombres.

Salida de buques

Para esta tarde está anunciada la salida de una división de la escuadra surta en nuestro puerto para la bahía de Pollensa.

Los buques restantes marcharán mañana.

Todos los buques que componen la escuadra inglesa han sido despachadas en las oficinas de Sanidad.

También han sido despachados para Gibraltar y Cardiff respectivamente, varios vapores de los que llegaron con cargamento de carbón para el consumo de los buques de guerra ingleses.

Del Ejército

Destinos.—El escribiente provisional del cuerpo de oficinas Militares don Antonio Mir Ribas, ha sido destinado á la Capitanía general del Norte.

Oposiciones á aduanas

La *Gaceta* publica una real orden del ministerio de Hacienda disponiendo que el día 20 de Junio comience el exámen previo de los aspirantes á ingreso en el cuerpo de aduanas.

Constituirán el tribunal el subdirector primero de Aduanas, don Federico Bazán, presidente, y vocales los señores don Daniel María Galán, inspector general de Aduanas; don Federico Marin, subdirector segundo de lo Contencioso del Estado; don Gabriel de la Puerta, director del Laboratorio Químico Central; don Pompilio Diaz, traductor de idiomas, y don José Garcés y don Manuel Uceda, jefes de negociado del cuerpo de Aduanas; debiendo ejercer el último de éstos el cargo de secretario del tribunal de referencia.

Los que deseen tomar parte en dicho exámen habrán de solicitarlo hasta el día quince inclusive de Junio, en instancia firmada de su puño y letra, proveerse, al tiempo de la inscripción, de

la correspondiente papeleta de exámen, que entregará el secretario del tribunal mediante el pago de 30 pesetas en concepto de derechos.

Los programas que han de servir para el ejercicio son los aprobados por real orden de 12 de Abril de 1901.

SI NO QUIERE ESTAR CALVO

use el Céiro ORIENTE-LILLO. De venta en todas las buenas perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y peluquerías á 5 PSETAS FRASCO.

No puede ser calvo el que use la Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowitch de Moscú.

Abundante, sedosa y ondulada cabellera se obtiene en breve plazo usando el «Petróleo Sansón».

¿Conque te das en el pelo que tan abundante está? Uso con grandísimo éxito el específico «Azgar».

De venta en perfumerías, peluquerías y droguerías.

Casa en venta

Se vende una en buenas condiciones, situada en Establiments frente á la iglesia en donde está instalada la escuela municipal.

Informarán: Centro de Anuncios.

TARJETAS POSTALES

RECUERDOS

DE VIAJES REGIS Á MALLORCA

Esta colección comprende las siguientes tarjetas:

Retrato de S. M. el Rey Alfonso XIII. —Retrato del Excmo. señor Don Antonio Maura. —Arco en honor de la Reina Isabel II con motivo de su viaje á Mallorca. —Campeños presentados á la Reina Isabel II en su viaje á Mallorca. —Monumento á S. M. la Reina Isabel II.—1877 Don Alfonso XII ante la lápida conmemorativa de Jovellanos en el Castillo de Bellver. —Arco de algas marinas levantado en Santa Catalina con motivo del viaje de la Reina Isabel II.

PRECIO: O'10 PTAS.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Gabinete de Curación y Cirugía Dental

DE NICOLÁS TICULAT

Se aseguran aparatos de dientes y dentaduras artificiales para la pronunciación y mastificación tan indispensables para la salud.

Ortificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONOMICOS

Paseo del Borne.—Entrada: Pelaires, 102

ALMACENES DE PAÑERIA

B. Gumbau é Hijos

NOVEDADES para la temporada de primavera y verano. Sastrería á la medida para caballeros, Militares y Sacerdotes.

ELEGANCIA Y ECONOMIA

Jaime 2.º, 82 y 84.—Escruch 10 y 12. PALMA

OBRAS DE ACTUALIDAD

POR DON JOSÉ RIERA Y ALEMANY

Teniente de navio

Estudios marítimos militares sobre el Archipiélago Balear, 3 pesetas.

Algo sobre nuestra marina mercante, 3 pesetas.

Defensa marítima de las Islas Baleares, 1'50 pesetas.

El arsenal de Mahón, 1'50 pesetas.

Estas obras están de venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

TALLER DE MODISTAS

Francisca Bonet

P. de Antonio Maura, 13 y 14, piso 1.º

Elegancia en el corte y prontitud en el servicio.

Muebles especiales de París y Londres. Servicio especial para trajes de luto confeccionados en 24 horas.

Se necesitan buenas oficiales

Plaza de Antonio Maura, 13 y 14, piso 1.º

No más padecimientos

Curarán infaliblemente de las dolencias del estómago, pecho y orina los que sean constantes en el uso de las aguas bicarbonatadas sódico-líticas, variedad clorurada sódicas, del manantial de Villajinca, recomendadas por notabilidades médicas. Representante M. Bestard, Plaza de la Cuartera, 2. Venta y depósitos Centro Farmacéutico, Joan Valenzuela y demás farmacias.

OBRA NUEVA

La literatura en Mallorca

M. S. OLIVER

Precio 4 pesetas.—De venta en la librería de Amengual y Muntaner.

QUIEN QUIERA VESTIR BIEN precios económicos. Sírvase en la Sastrería de los Almacenes Montaner, Sindicato de 2 á 10.

MÁQUINAS PARA COSER
WERTHEIM
Y PARA HACER CALCETA
VENTA A PLZOS
SUCESORES BANQUÉ
 Santo Domingo, núm. 10.—Palma

GRANDES NOVEDADES
 Sedería, Artículos de fantasía
 Etamin, Nueva sección de lanillas
 Alpaca, Driles, Camisería
ALMACENES SAN JOSÉ
 BRONDO ESQUINA BORNE

Modista Madrileña
 ACADEMIA DE CORTE.—Sistema nuevo y rapidísimo: Las señoras que deseen aprender por este sencillo procedimiento poseen la ventaja que, en el curso de la enseñanza, pueden hacerse por sí mismas los vestidos sirviéndose de práctica en la enseñanza y bajo la dirección de la profesora, resultándoles gratis dicha enseñanza debido á que por el precio de la confección de un vestido aprenden el corte con toda propiedad.
 Precios de la enseñanza:
 A domicilio 1'00 Pta. lección
 En la Academia 0'50
 El pago se efectuará por lecciones sueltas.—Venta de patrones por los últimos figurines á medida y á mitad de precio.—Se confeccionan trajes de señora y niños y se reforman los mismos.—Reforma de sombreros á PRECIOS ECONOMICOS.—Se hacen encargos para los pueblos remitiendo solamente las medidas.—Faltan buenas oficiales y aprendizas.—PELAIRES, 8, 2.º

Notas del Mar
 Para Barcelona salió ayer tarde el vapor *Lulio* con el correo pasaje y carga. También salió para la mar, el yach *6* vapor inglés *Pauline*.
 Registros del puerto.—Observaciones de ayer á la puesta del sol.
 Estado de la atmósfera: Despejada; sin nubes.—Id. del horizonte: Calmoso.
 Dirección del viento: SO. flojo.—Estado del mar: Rizada del viento.—Buzques á la vista: Ninguno.—Indicaciones del vigía de Portopi: Ninguna.
 Incidencias.—La ventolina al terral, el cielo sin nubes, calmoso el horizonte, llana la mar y bajo su nivel cuando el orto. Se quedó calma á las seis y hasta las diez no estableció el embate que á medio día sobaba fresco del SO. En el curso de la tarde roló al O. y al aproximarse al ocaso quedó como se expresa arriba.

Cultos
Para hoy
 Jubileo de Cuarenta Horas
 Empiezan en Santa Catalina de Sena dedicadas á San Vicente Ferrer. Exposición á las nueve de la mañana, á las diez Misa mayor cantada por la R. Comunidad; por la tarde á las seis y media rosario, ejercicio del Mes de Mayo, estación y reserva del Santísimo Sacramento.
 Otras funciones
 En San Jaime, á las siete y media, continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua con meditación durante una misa, repitiéndose por la noche con sermón por el R. P. José Auba, filipense.
 En San Francisco á las siete y media se practicará un piadoso ejercicio en honor de San Antonio durante una misa, el que será repetido por la noche con mayor solemnidad.
 Visita á la Corte de María
 En el Socorro á Nuestra Señora de los Desemparados.

Para mañana
 Jubileo de Cuarenta Horas
 Continúan en Santa Catalina de Sena á las siete y media de la mañana, á las diez Misa cantada por la Reverenda Comunidad, por la tarde á las seis y media rosario, ejercicio del mes de Mayo, estación y reserva de S. D. M.
 Visita á la Corte de María.
 En San Nicolás á Nuestra Señora del Buen Suceso.
 Santoral
 Hoy.—San Pascual Bailón, martir y santa Máxima virgen.
 Mañana.—Santos Venancio, emperador y Felix de Cantalicio.

Sociedades y Corporaciones
Sociedad Caja de Ahorros y Monte Pío de Manacor.
 El día veinte y tres del mes que cursa y á las diez de su mañana se substará á instancia de la Sociedad Caja de Ahorros y Monte Pío de Manacor y en el despacho del Notario de dicha villa don Antonio Planas. Una pieza de tierra llamada «Son Parot» sita en el término de Manacor de cabida de cuarenta y siete áreas, treinta y cuatro centiáreas que perteneció á Juan Sansó y Riera.
 Los pliegos de condiciones y los títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.
 Manacor 9 de Mayo de 1904.—El Director, Pedro José Gayá.

Estadística
Nacimientos.
 Día 1.º al 11 de Mayo.—Varones 15.—Hembras 10.
Matrimonios.
 Día 1.º de Mayo.—Don Felipe Bibiloni Adrover con doña Rosa Ferriol Perál.—Don Pedro Flores Pons con doña Catalina Bujosa Didos.
 Día 7.—Don Antonio Benassar Blascos con doña Concepción Sannicolás Roselló.
 Día 8.—Don Jaime Vaquer Salera con doña María Porcel Sancho.
Defunciones.
 Día 2 de Mayo.—Eladio Bonilla del

«El individuo contra el Estado» del ilustre Herbert Spencer, es otra de las obras publicadas, así como «Los problemas de la Naturaleza» de Augusto Laugel. Ambos libros, por el nombre de los eminentes filósofos que los suscriben, hacen innecesario todo elogio.
 Las obras mencionadas llevan en la cubierta el retrato de su autor, y cuestan á una peseta el volumen, como todos los libros populares de la casa Sempere, hallándose de venta en Palma en la librería de Amengual y Muntaner.

TELEGRAMAS
 (De nuestro servicio particular)
Cumpleaños del Rey
 Madrid 16 á las 9
 Mañana con motivo del cumpleaños del Rey habrá recepción general en Palacio á las tres y media de la tarde y á las cinco menos cuarto habrá recepción de damas.
 Por la noche se celebrará el banquete oficial, asistiendo los ministros y señoras, los presidentes de las Cámaras, alta servidumbre de Palacio y altos cargos de la Corte.

Huelga inminente
 Madrid 16 á las 9
 Esta madrugada han circulado nuevos é insistentes rumores sobre la inminente huelga de los obreros ferroviarios.
 En vista de ello el gobernador se halla prevenido, habiendo dictado oportunas y severas órdenes para el caso de que surja dicha huelga, y además ha dispuesto que los Delegados de Vigilancia concentren, cuando llegue el caso, toda la policía en la estación.

Llegada del Rey á Madrid
 Madrid 16 á las 11'30
 A las diez y 10 minutos de esta mañana ha llegado á esta Corte el Rey, de regreso de su viaje.
 Esperábanle en la estación la familia real, todos los ministros, grandes de España y todos los altos empleados palatinos.
 Al bajar el Rey hubo un fuerte aplauso. Inmediatamente abrazó á su madre y á sus hermanas.
 Se dieron vivas entusiasmadas.
 Don Alfonso subió en un coche acompañándole su madre.
 Durante el trayecto se repitieron los vivas y los aplausos.

De los balcones cayó copiosa lluvia de flores, llenando completamente el coche regio.
 En muchos balcones había colgaduras.
 Después del *Te-Deum*, se celebró el desfile de las tropas.
Nuevo Gobierno.—Crucero á pique
 Madrid 16 á las 16
 Lima.—Se ha constituido el nuevo Gobierno presidido por el señor Leomoral.
San Petersburgo.—Un aspirante de la Marina rusa
 mientras estaba montando una lancha á vapor echó á pique un crucero japonés en la rada de Port-Arthur.
 Mencheta

Se garantiza la duración y provecho de las telas blancas de los **ALMACENES SAN JOSÉ**.
 Precioso surtido de pañuelos y mantelería.
TARJETAS POSTALES
 de la visita del Rey Alfonso XIII á Mallorca
 Se han puesto á la venta en la librería de Amengual y Muntaner al precio de 0'10 pesetas una.
Antigüedades
 Ha llegado á Palma Don Juan Bonet de Niza con objeto de comprar antigüedades, así como tapices, sedas, alhajas, abanicos, relojes, etc., etc. Dirigirse á dicho señor en casa de don Mateo Forteza, calle de Fiol n.º 18 ó en el Grand Hotel.
 Dando aviso se pasa á domicilio.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO
 Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10 y Milagro, 1 á 11.

Últimas noticias

Para esta tarde, con motivo de ser el cumpleaños de S. M. el Rey, se ha organizado una novillada dedicada á los marineros de la escuadra inglesa.
 El popular matador Jaime Clar (Moreno) dirige la cuadrilla, en la que actúa de matador, que ha de lidiar esta tarde los cuatro toreros morunos.
 La función empezará á las tres y media, con objeto de terminar el espectáculo antes de las seis, hora anunciada para la música en el paseo del Borne.

Como dijimos, ayer por la mañana dejaron de acudir al trabajo los obreros albañiles que no se hallaban conformes con el horario propuesto por los maestros.
 Durante todo el día reinó el mayor orden, pero á la caída de la tarde, se situaron en la calle de la Marina algunos individuos del expresado gremio quienes esperaron á los que estaban trabajando en ciertas obras, insultándoles y amenazándoles.
 Intervino en la disputa un individuo de la guardia municipal que fué arrollado por los huelguistas, teniendo que intervenir varios otros agentes para restablecer el orden.
 El hecho no tuvo importancia.

A las cinco de esta mañana ha fondeado en este puerto el vapor *Miramar*, procedente de Barcelona, con la correspondencia, pasaje y carga.

Teatros
Lírico
 Anoche fué función de despedida y á beneficio de la Blanca Matrás.
 La gente, tratándose de esta artista que tanto ha gustado, asistió en gran número á la función.
 La Matrás quiso demostrar que si posee y se hace aplaudir mucho en lo pícaro y alegre, tampoco carece de las condiciones necesarias para hacer sentir en lo dramático. Por esto puso anche *La Trajera*.
 La beneficiada fué obsequiada en *Venus Salon* con ramilletes y flores.
 Aplausos, los cosechó durante toda la velada. Deja un buen cartel y es una esperanza para los empresarios de género chico, que como es sabido y demostrado, necesita como su indispensable complemento una tipe que logre atraer al público.

Se han repartido las listas de la compañía de zarzuela y ópera española que dirige el maestro mallorquín don Cosme Bauzá y que debe debutar en este teatro el próximo sábado, con la hermosa obra del maestro Morera titulada *La canción del naufrago*.
 Se trata de diez únicas funciones escogidísimas, entre las cuales además de la partitura de Morera *La canción del naufrago*, se pondrán en escena *doña Inés de Castro* ó *reinar después de morir* y la de gran espectáculo *Raimundo Lulio*, letra de Dicenta y música del maestro Chapi.

ULTIMAS COTIZACIONES
 VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	101 00
Crédito Balear.	101 50
Salinera Española.	149 00
Bonos Municipales.	41 00
Obligaciones al 6 por 100.	104 00
Obligaciones al 5 por 100.	102 00
Islaños.	54 00
Obligaciones de la Islaña.	104 00
Ferrocarriles de Mallorca.	59 00
Alumbrado por Gas.	89 00
La Económica.	10 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 16	
4 p. 8 interior.	75 45
Amortizable al 5 p. 8.	95 70
Carpetas.	00 00
Banco de España.	479 00
Tabacos.	420 00
Francos.	38 45
Libras.	34 78

TELEGRAMAS
 (De nuestro servicio particular)
Planos vendidos
 Madrid 16 á las 17'30
 París.—Tres sujetos italianos se han apoderado del plano de las defensas de París y de las 85 baterías de Tolón.
 Dichos planos han sido vendidos á Alemania.
 La noticia ha producido gran sensación.

La huelga
 Madrid 16 á las 18'45
 Ha empezado la huelga de obreros ferroviarios habiendo impedido la salida de los trenes de mercancías.

Se han hecho algunas nuevas detenciones.
 La guardia civil está patrullando por las inmediaciones del tren á fin de evitar desórdenes.

Peregrinación á Roma
 Madrid 16 á las 19'10
 Sevilla.—En un tren especial han salido unos trescientos peregrinos que van á Roma.
 Preside la peregrinación el señor Arzobispo.
 La despedida ha sido entusiasta, asistiendo varias bandas de música.

Consejo de ministros
 Madrid 16 á las 19'15
 La sesión del Consejo ha durado tres horas.
 En ella el señor Maura enteró á los ministros de los detalles de la excursión régia.
 Se aprobaron varios expedientes de guerra y marina.
 Se acordó no proponer indulto alguno con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey.
 Se prosiguió al examen de los presupuestos, el cual continuará el miércoles próximo.

Declaración del señor Maura.—Exposición.
 Madrid 15 á las 22'30
 El señor Maura ha declarado que aspira á abrir las Cortes el lunes próximo, añadiendo que está dispuesto á discutirlo todo.
 El acto de la apertura de la exposición de Artes é Industrias ha resultado brillante.
 Los Reyes la recorrieron siendo aclamados.

Los obreros ferroviarios.—otras noticias
 Madrid 16 á las 22'30
 Al salir de los talleres los obreros ferroviarios, lo han hecho con gran tranquilidad.
 La guardia civil ha practicado alguna detención.
 Se han tomado varias precauciones.
 Circula el rumor de que los japoneses han tomado á Dalny, aproximándose con gran rapidez hacia Port-Arthur.
 Mencheta.

Especiáculos
Cinematógrafo Truyols y C.º
 Junto al Cuartel de Caballería
 Grande y variada funciones por hoy 7 á 10 noche.
OBRA NUEVA
PRACTICAS DE CAZA MENOR
 POR A X B
 Uso y costumbres de la caza y de las alimotas.—Métodos de propagación y descastamiento.
 Obra ilustrada con fotografías y de gran utilidad para los cazadores, guardas de campo y agricultores.
 Precio: 3'50 pesetas
 De venta en la librería de Amengual y Muntaner.

CONFITERIA DE AULET
 SAN MIGUEL, N.º 5
 Se acaba de recibir nueva remesa de las pastillas café y leche marca la CABRA de Logroño. Único depósito en Palma.
 Se dan cupones Progreso

REUMATISMO IMPOTENCIA
 Se garantiza la curación de ambas enfermedades por un tratamiento completamente inofensivo y agradable.
 Informarán: Misión, 13, entresuelo de 9 á 11.
SURBASTA
 Resultando sobrante un caballo de los que posee la sección de Estado Mayor de este Distrito, se saca á pública subasta que tendrá lugar el sábado 21 del actual á las once en el patio de la Capitanía General.
TRIGO MATA-RATAS
 Véndase en la Droguería de M. Bestard, P. Cuartera, 2.

ALLENTE DE ORO
 25—BROSA—25
 Buena ocasión para adquirir magníficos
GEMELOS DE CAMPAÑA
 6 fas y lent a cristal d' floca y demás clases
 Se hacen composturas
 Precios barattsimos

OBRA NUEVA
La Revolución de Julio
 (Episodios Nacionales)
 POR
B Perez Galdós
 De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

BILLAR
 Se vende uno con todos sus utensilios y en buenas condiciones.—Informarán: Conquistador, 44, Tienda artículos para viaje.

Curación de la Tos
 Pastillas J. Miró, expectorantes y calmantes de la tos.
FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ
 Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perrell 2.—Palma de Mallorca.

SEGADORAS DE HIERRO
 en la herrería de
JUAN BALLE.—BINISALEM

Almacenes Montaner
 Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11
 Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos y todas sus secciones.
 Sastrería á la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.
 Sastrería á la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.
 Sastrería á la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, borlados y cuanto se necesita para el vestido militar.
 Sastrería especial para los señores Sacerdotes. Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje altar; todo de primera calidad.
 Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados Cingulos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.
 Estatuaria Religiosa de la Casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Meneses.
 Camisería á la medida y confección de Blanco.
 Ropa blanca para servicio personal de la casa y mesa.
 Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto
 Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.
 Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

JAIME HERNANDEZ
PINTOR
 San Miguel 21, Palma
 Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea, 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.
 La colocación de el papel á 1 real rollo.
 Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.
 Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.
 Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en la Península.

GRAN COMPETENCIA
 San Miguel, número 21—Palma
Oficinas Modistas
 Se necesitan buenas oficiales y aprendizas de Modistas.
 PELAIRES 8, 2.º

OBRAS NUEVAS
DE
JULIO VERNÉ
 Las Historias de Juan M.ª Cabidon
 (Un cuaderno: Ptas 1'25)
 Los Piratas del Halifax
 (3 cuadernos: Ptas 3)
 Colección completa de todas las Obras publicadas por el mismo autor.
 De venta en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena 2, Palma.

Casa en venta
 Se vende en buenas condiciones una magnífica casa situada en el pueblo de Lloseta, conocida por Posada de Casademunt.
 Informarán: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.
GARAÑÓN (Gora)
 Se vende uno en buenas condiciones para cría.
 Informarán: Centro de Anuncios.
EL RONCACAJO
 es el mejor del mundo.
 Único representante en Baleares: Bernardino Estela.

